

HOY NOTICIA • EL RETO DEMOGRÁFICO EN LA PROVINCIA

Apadrina un Olivo participa en el Congreso de Alcaldes Innovadores

El proyecto social y ambiental de Oliete se convierte en un referente nacional

Marcos Navarro
Alcañiz

Apadrinaunolivo.com, el proyecto de emprendimiento social y medioambiental que combate la despoblación en Oliete a través de las nuevas tecnologías, participó esta semana en el I Congreso Internacional de Alcaldes Innovadores celebrado en Segovia para promover la innovación como motor de desarrollo económico y social de los municipios.

La Diputación de Segovia convocó entre el jueves y el viernes a más de 250 representantes del ámbito político, empresarial y académico para hablar de revitalización de municipios. De las 70 iniciativas –procedentes de 25 provincias– presentadas durante la organización del congreso, se seleccionaron 30 casos de éxito, entre ellos el programa de puesta en producción de olivares centenarios de Oliete mediante apadrinamientos virtuales de árboles.

“Hemos puesto en valor la innovación, la creatividad y el uso de las nuevas tecnologías de este proyecto para conectar emocionalmente la ciudad con el campo a través de una experiencia de apadrinamiento”, explicó el promotor de Apadrinaunolivo.com, Alberto Alfonso, que asistió al congreso junto al alcalde de la localidad, Ramiro Alfonso.

A través de las cuotas anuales que el proyecto recibe de más de 2.000 padrinos, Apadrinaunolivo.com paga los sueldos de cinco



Alberto Alfonso (i) y Ramiro Alfonso explicaron la experiencia sostenible de Oliete. M. N.

trabajadores contratados que mantienen más de 5.000 olivares que antes estaban yermos.

La iniciativa de Oliete participó en el evento de la mano de la Diputación de Teruel, que sugirió su presencia en el foro de innovación. “Nuestra experiencia puede aplicarse a otros pueblos”, aseguró Alberto Alfonso, ya que cada localidad “tiene algo con lo que sacar pecho” y con lo que obtener “valor añadido” gracias a las nuevas tecnologías. En definitiva, el objetivo final es “que

no se pierdan más servicios y población en los pueblos y se pongan en valor los productos agroalimentarios”, dijo el promotor.

Por su parte, el alcalde puso el acento en que desde julio lleva trabajando en el olivar un hombre que se ha instalado en el pueblo con su familia, con tres niños en edad escolar y un cuarto a punto de nacer. Ello permitirá mantener la escuela de Oliete, que tenía la espada de Damocles del cierre inminente si no llegaban nuevos niños.

Al aspecto social se suma el medioambiental con la “recuperación de los olivos y el paisaje”, y también el económico, pues son constantes las visitas de los padrinos para conocer sus árboles, cuyo seguimiento realizan día a día mediante una aplicación móvil. “Vienen al año entre 10 y 15 visitas de grupos, durante todos los meses, que conocen el pueblo y dejan ingresos en las dos casas rurales, en las tiendas y en los restaurantes”, explicó el regidor.

Por último, Apadrinaunolivo.com ha sido capaz de construir una almazara nueva en la localidad que trata con especial mimo la molturación del aceite de los olivos recuperados, pero también los de los agricultores profesionales y los que tienen el olivar como complemento económico. “Empezó a funcionar el año pasado y ha devuelto la alegría a los agricultores”, aseguró Ramiro Alfonso. “Yo mismo estoy trabajando mis olivos porque está la almazara, si no probablemente no iría a Albalate a llevar las olivas”, dijo.

Panel de experiencias

Entre la representación de iniciativas municipales innovadoras se colaron otros dos pueblos aragoneses. Anento (Zaragoza) ha sido capaz, gracias al trabajo vecinal, de revitalizar un pueblo que a principios de los años 80 del siglo XX sólo contaba con once habitantes y que ahora supera el centenar; y la localidad oscense de Villanúa ha conseguido revitalizar la economía en la zona a través de una empresa municipal de gestión turística.

También se presentaron, entre otras, una iniciativa de recuperación del medio rural a través del arte en la localidad zamorana de Torre del Valle, o la creación de pequeñas empresas relacionadas con la recuperación de oficios antiguos en la localidad pacense de Castuera.

El municipalismo también se abordó desde una perspectiva comunitaria gracias a la invitación que la organización hizo a Francia. Miles de municipios en Europa coinciden en que cada día se enfrentan a numerosos retos sociales y ambientales, cuya búsqueda de soluciones puede resultar ardua, especialmente si lo que se busca son salidas innovadoras que mejoren la eficacia de las fórmulas tradicionales.

La Cátedra de la DPZ analiza cómo tratan los medios la despoblación

Debate en Daroca sobre el problema demográfico y las noticias que genera

M. C. Aguilar
Teruel

La Cátedra sobre Despoblación y Creatividad impulsada por la Diputación de Zaragoza y la Universidad de Zaragoza inició su ciclo *Conversaciones en la tierra adentro* con una mesa redonda sobre el papel de los medios de comunicación ante la sangría demográfica que sufren muchos pueblos aragoneses.

Los periodistas Mari Cruz Aguilar, de *Diario de Teruel*, Miguel Mena, de Radio Zaragoza y Juan Antonio Vizárraga, de *El Comarcal del Jiloca*, hablaron de la importancia que, a su juicio, tienen los medios de comunicación no solo como transmisores de las informaciones que ocurren en el medio rural, sino también por su labor para incrementar la

autoestima y el orgullo de la gente que habita en los pueblos. La mesa estuvo moderada por el director de la Cátedra sobre Despoblación y Creatividad, el doctor Luis Antonio Sáez.

Mena insistió en la diferencia existente entre la prensa escrita y la radio con la televisión, más tendente, sobre todo en determinados programas, a la búsqueda del espectáculo. El periodista destacó la necesidad de que los pequeños municipios estén cubiertos con los servicios básicos.

Mari Cruz Aguilar destacó el importante papel que tienen los medios de comunicación a la hora de mediar ante las administraciones y entidades. Además, hizo referencia en la diferencia entre el discurso de los políticos, que hablan continuamente de medidas para paliar la despoblación



José Antonio Vizárraga (i), Miguel Mena, Luis Antonio Sáez y Mari Cruz Aguilar, en la mesa redonda de Daroca

que, sin embargo, contrastan con las peticiones y necesidades que luego tienen los alcaldes. “Los representantes presentan grandes planes de banda ancha y minutos después te llama un alcalde para quejarse de que no dispone de servicio de teléfono porque se ha estropeado el fijo y móvil nunca ha tenido”, lamentó.

En este sentido, desde el público criticaron que el plan Conecta Aragón haya llegado a los muni-

pios pero luego nadie puede contar con esos megas en su domicilio porque a las empresas no les interesa hacer la inversión para llegar hasta el cliente y los Ayuntamientos no pueden afrontarla.

Vizárraga se mostró pesimista con respecto al futuro de buena parte de los municipios y señaló, al igual que algunos de los asistentes al coloquio, que además del éxodo hacia las grandes ciudades, como Zaragoza, también

se producen importantes flujos migratorios hacia las capitales comarcales, que aglutinan buena parte de los vecinos que abandonan los pueblos más pequeños.

A la charla asistieron medio centenar de personas entre las que había alcaldes de diversos pueblos de la comarca Campo de Daroca y también vecinos de varios municipios tanto de la provincia de Zaragoza como de la de Teruel.